

# Pensar la economía para transformarla

Quizá más que nunca, la economía -la realmente existente, la capitalista- condiciona de una manera determinante el modo en cómo se desarrollan el resto de las esferas de la organización social: la política, la cultura, las relaciones internacionales, etc. Y, más allá de ello, “lo económico” impregna nuestras relaciones y nuestras propias vidas. Una economía, por otro lado, “que mata” como señala Francisco, ya que su funcionamiento produce desigualdad, pobreza e inseguridad. Un sistema basado en el ánimo de lucro y la carrera por la maximización de beneficios, el crecimiento ilimitado de la producción y el consumo, así como en la financiarización de la economía, convirtiéndola en una suerte de casino. Un proyecto económico que, probablemente por primera vez en la historia, coloca el destino de la humanidad ante un posible colapso, producido por la insostenibilidad social y ambiental de su desarrollo, colocando en el centro de las diversas crisis que, cíclicamente, se suceden el conflicto entre el capital y la vida.

Como personas y comunidades seguidoras de Jesús y su proyecto de justicia y solidaridad, nos preguntamos por la compatibilidad de este sistema con los valores y propuestas cristianas. Nos sentimos enviadas y enviados a alzar una voz profética y a ofrecer propuestas alternativas que ofrezcan esperanza y, sobre todo, capacidad de transformar la economía. Y, para ello, sentimos la necesidad de analizar críticamente lo que sucede, dialogar y contrastar los diferentes enfoques y propuestas socioeconómicas que se presentan, para, finalmente, apostar por aquellas que nos conduzcan a un destino universal basado en el bien común, la justicia, la inclusión, la sostenibilidad y la fraternidad. Y todo ello en los diferentes ámbitos en el que se desarrolla nuestra vida: en el ámbito cotidiano personal y familiar, en el profesional y de compromiso, en el cultural y sociopolítico y, como no, en el espacio en el que compartimos nuestra vida y nuestra fe en la Comunidad Cristiana Escolapia y en la Iglesia.

Ofrecemos para ello una propuesta de recursos que pueden ser trabajados de acuerdo con el alcance y dedicación que cada comunidad y Fraternidad lo estime conveniente. Así se puede hacer, a modo de ITAKA-ateneo, un itinerario de trabajo compartido (en toda la fraternidad) seleccionando un recurso de cada apartado (de acuerdo a las expectativas existentes); se puede profundizar en la pequeña comunidad en uno de los apartados trabajando todos o algunos de los recursos; o, sin más, se puede elegir un recurso que más se adecuó al interés y posibilidad del trabajo en una comunidad (para trabajar en una o varias reuniones).

## Una aproximación desde el cristianismo a la economía

---

- Lluch Frechina, Enrique (2019): *¿Es el cristianismo una “buena noticia” para la economía?* Pliego de la Revista Vida Nueva nº 3.128 ([reseña](#)).

Un acercamiento básico para hacer un análisis de la economía desde los valores evangélicos y poder dialogar en torno a las propuestas en torno al propio paradigma de la economía o en relación a ámbitos concretos de su desarrollo, tanto a nivel social y estructural, como en nuestra vida cotidiana.

- Carta Pastoral de los Obispos de Pamplona y Tudela, Bilbao, San Sebastián y Vitoria (2011): *Una economía al servicio de las personas. Ante la crisis, conversión y solidaridad* ([texto](#)).

Una reflexión eclesial a partir de la crisis que se desató en 2007 en todo el planeta y que, sin cerrarse, se está agravando e incrementando a partir de la actual pandemia. Se trata de una

llamada de atención a la comunidad cristiana sobre esta realidad y las propuestas que podemos ofrecer.

- Lluç Frechina, Enrique (2017): *Doctrina Social de la Iglesia y economía. Una introducción*, Editorial Perpetuo Socorro, Madrid ([ficha del libro](#)).

Como se anuncia en su presentación, se desgana el mensaje económico de la DSI como clave para comprender los mecanismos que priman en la economía actual, para denunciar sus problemas y alumbrar alternativas. Es una propuesta para profundizar en el análisis económico a la luz de la DSI, pero de forma accesible e inspiradora para el debate sobre su actualidad, oportunidad y límites.

### **Entender y transformar la economía desde una perspectiva crítica**

---

En este apartado proponemos cuatro ensayos que, con profundidad, pero con lenguaje comprensible, presentan un análisis crítico y clarificador del funcionamiento de la economía capitalista (Juan Torres y Esteban Hernández), o la posibilidad de pensar la economía desde parámetros alternativos (Kate Raworth a partir de las urgencias ecosociales que nos atenazan y Enrique Lluç desde una propuesta humanista y social de inspiración cristiana). Todos son textos para analizar con tranquilidad y dialogar sobre ellos de forma colectiva a través de preguntas u otras dinámicas de trabajo.

- Torres López, Juan (2016): *Economía para no dejarse engañar por los economistas*. 50 preguntas y sus respuestas sobre los problemas económicos actuales, Ediciones Deusto/Planeta, Barcelona ([ficha del libro](#)).

“Juan Torres López plantea cincuenta grandes preguntas relativas al funcionamiento más general de la economía para mostrar, a través de sus respuestas, que los problemas económicos tienen soluciones diferentes según las hipótesis de partida de cada economista y en función de a quién se quiera beneficiar con ellas. Un libro fundamental para entender la economía de nuestro tiempo aprendiendo a dudar y a no dejarse engañar”.

- Hernández, Esteban (2016): *Los límites del deseo. Instrucciones de uso del capitalismo del siglo XXI*, Clave Intelectual, Madrid ([ficha del libro](#)).

“Las finanzas, la empresa, la cultura o el conocimiento se rigen hoy por nuevas lógicas que generan consecuencias poderosas en la vida cotidiana y que modifican sustancialmente el mapa de la sociedad, así como nuestras opciones dentro de ella. El propósito de esta obra no es realizar una impugnación o una defensa de los fundamentos teóricos del sistema, sino de una descripción de sus realidades, las que conforman el día a día, y de los conceptos e ideas que le dan forma, así como de las fuerzas que se le oponen. Este libro no trata del capitalismo, sino del capitalismo realmente existente”.

- Raworth, Kate (2018): *Economía rosquilla. 7 maneras de pensar la economía del siglo XXI*, Paidós, Barcelona ([ficha del libro](#)).

“La economía no funciona. Ha sido incapaz de predecir, y no digamos de impedir, las crisis financieras que han sacudido los cimientos de nuestras sociedades. Sus obsoletas teorías han permitido la existencia de un mundo en el que persiste la pobreza extrema mientras la riqueza de los superricos aumenta año tras año. Y sus puntos ciegos han desembocado en políticas que están degradando el mundo viviente en una escala que amenaza por entero a nuestro futuro. ¿Es posible arreglarla? En *Economía rosquilla*, la académica de Oxford Kate

Raworth identifica siete aspectos cruciales en los que la economía convencional nos ha llevado por el mal camino, y establece una hoja de ruta para conducir a la humanidad a un punto ideal donde puedan satisfacerse las necesidades de todos con los medios del planeta.

- Lluch Frechina, Enrique (2020): Una economía para la esperanza, PPC, Madrid ([ficha del libro](#)).

“El presente presenta un nuevo paradigma económico, unas bases distintas desde las que entender el quehacer económico. En sus líneas se pueden encontrar caminos para reorientar la dirección en la que se mueve nuestra sociedad, cómo modificar el concepto de racionalidad económica, qué hacer para modificar el funcionamiento de las empresas, de los mercados, del sector público, de la investigación económica, de los mercados financieros... Una propuesta que quiere que la economía se ponga al servicio del cuidado de la creación, de la sociedad, de todas las personas que viven ahora y que vivirán en el futuro. Un cambio de paradigma sobre el que dialogar para construir un sistema económico que nos ofrezca la esperanza de un mundo mejor”.

### **Alternativas al alcance de la mano**

---

Es importante, además de analizar y plantar propuestas globales, conocer de forma general los enfoques de las economías críticas y transformadoras, así como las alternativas concretas que se están construyendo en el terreno de las finanzas, los trabajos y las empresas, el mercado y el consumo o las prácticas socio-comunitarias. A partir de este mapeo, se puede dialogar y elaborar un documento de propuestas concretas para el impulso de esas propuestas alternativas en el ámbito personal y familiar, en la comunidad y Fraternidad y en la sociedad misma.

- Askunze Elizaga, Carlos (2019): *Economía solidaria: transformar la economía para transformar nuestro mundo. Propuesta de contenidos*, REAS Euskadi, Bilbao ([texto](#)).

De un modo sencillo y didáctico, se hace un recorrido muy básico por los contenidos de los límites del capitalismo, los enfoques de las economías críticas y transformadoras, así como las alternativas que desde el ámbito de la economía solidaria se están construyendo actualmente. Se trata de la propuesta de contenidos de una [guía didáctica](#) que ofrece, complementariamente, [actividades](#) para el trabajo colectivo y, especialmente, educativo con jóvenes u otras personas no iniciadas e interesadas en estos temas.

### **Propuestas audiovisuales complementarias**

---

Se recomiendan dos películas que pueden ser utilizadas de moco complementario a los recursos anteriores o que pueden ser utilizadas por sí mismas. Para ello se propone su visionado y la realización de un fórum con preguntas estructuradas que pueden plantearse con anterioridad.

- “Con tu dinero” (2013). Documental.

Un trabajo, producido por Setem Hego Haizea, que, a apartir de la crisis financiera, pretende visualizar algunas malas prácticas de las entidades bancarias (desde inversiones en armas, hasta deshaucios de familias desfavorecidas), además de presentar alternativas como la banca ética y las propuestas de las redes de economía alternativa ([reseña](#) y [película](#)).

- “La ley del mercado” (2015). Drama.

Después de 20 meses en el paro, Thierry, un hombre de 51 años, encuentra un nuevo trabajo, pero pronto tendrá que enfrentarse a un dilema moral: ¿puede aceptar cualquier

cosa con tal de conservar su trabajo? Un reflejo de la deshumanización y de la precarización laboral y vital que produce el capitalismo ([reseña](#)).